

***Avant de vous enflammer sur cette dictée**, sachez qu'elle a été écrite à plusieurs mains, lue, relue, corrigée. Nous avons fait en sorte de trouver des pièges et les justifier sans être professionnels de l'orthographe ou de la grammaire mais bénévoles dans une association qui a organisé cette dictée dans le but de lever des fonds pour soutenir des étudiants en précarité et s'amuser, pas pour relever le défi Bernard Pivot de la prise de tête. L'idée de faire une dictée solidaire est donc de récolter de l'argent au profit d'une œuvre, de prendre du bon temps en se creusant un peu les méninges. Nos bénévoles ont passé du temps à trouver les règles grammaticales et d'orthographe, de traits d'union et de majuscule et ont cité leurs sources.*

*Nous avons même été jusqu'à accorder 3 mots/expressions qui ont fait débat à la correction. N'oubliez pas l'enjeu c'était de s'amuser en levant des fonds pour la bonne cause. Quoi qu'il en soit aucun participant n'a été lésé, le décompte a été ajusté pour tous de la même manière, ceux qui avaient fait la faute n'auraient de toutes façons pas détrôné les lauréats !*

*On vous met au défi d'écrire la dictée parfaite et justifier chaque choix avec la règle sans être du métier !*

*A bon entendeur !!*

*Alors si vous êtes dans le même esprit convivial que les bénévoles qui ont conçu cette dictée (on a eu des débats aussi sur des dictées écrites et corrigées par Bernard Pivot lors des éditions précédentes donc on trouvera toujours quelqu'un pour redire quelque chose...), **on vous offre cette dictée, la correction et le diaporama !!** (Diaporama étoffé des explications manquantes après la correction). **On vous demande juste de nommer notre association si vous l'utilisez. Merci !***

L'ouverture des Jeux Olympiques.

C'est un événement d'une grande envergure qui provoque une effervescence palpable. Dans les vestiaires conçus pour l'occasion sur la place de la Concorde, les athlètes prennent position dans leurs délégations tandis que sur les bords de Seine, c'est l'effervescence. Les drapeaux couleur jaune paille côtoient les supporters en survêtement kaki. Les enfants portés sur les épaules agitent en tous sens des fanions aux couleurs de pays qu'ils ne sauraient situer sur l'un ou l'autre hémisphère.

Tout est en place, le convoi de sportifs s'ébranle. En tête, le drapeau pentacolor arborant les cinq anneaux et la flamme olympique, venue du temple d'Héra, allumée par de ravissantes vestales. Ensuite celui du pays qui reçoit cet événement international. S'ensuit celui de la mairie de Paris. Les porte-drapeaux, têtes levées sont fiers mais impressionnés par l'ampleur de la cérémonie.

Dans la foule, chacun reconnaît une vedette des bassins, des courts de tennis, des terrains de sports collectifs. Le grand nombre de sélectionnés pour ce concours panhellénique 2024 décrit la diversité des disciplines. Pour la première fois, il y aura du hip-hop dans la compétition.

On distingue les hommes et les femmes montant sur des péniches affrétées pour l'occasion, afin de parader dans l'ombre de la Dame de Fer.

Certaines nations ne sont représentées que par une seule personne, ce qui suscite des applaudissements particuliers.

Vingt-huit sports sont représentés. Le canoë sera une des activités qui se déroulera sur le fleuve capitulaire tandis que l'épreuve du contre-la-montre cycliste aura lieu dès le premier jour. Une myriade de finales feront rêver tous les fans de sport dans des lieux mythiques. Pour que ces finales qui s'annoncent quoi qu'il arrive épiques soient accessibles du plus grand nombre, elles se dérouleront intégralement en soirée !

Les athlètes ont intérêt à bien faire leur échauffement pour gagner leurs épreuves. Adducteurs et abducteurs seront sollicités, heureusement les entraîneurs, préparateurs physiques, kinésithérapeutes et analystes auront établi au préalable un programme nutritif précis dans lequel les macronutriments auront un rôle majeur.

A L'Houmeau, village de Charente-Maritime, c'est la dictée solidaire qui ouvre le chapitre « Jeux Olympiques » et une animation se prépare pour célébrer les réjouissances estivales. Le rendez-vous est donné aux courageux élèves pour festoyer dans le parc le 26 juillet pour l'ouverture des Jeux Olympiques.

### **EXPLICATIONS DE LA CORRECTION :**

L'ouverture des Jeux Olympiques.

C'est un événement (*deux orthographes acceptées : événement et évènement*) d'une grande envergure qui provoque une effervescence palpable. Dans les vestiaires conçus pour l'occasion sur la place de la Concorde (*c'est une place qui porte le nom de Concorde*), les athlètes prennent position (*Prendre position, faire connaître son point de vue ; se prononcer dans un débat, un différend, expression invariable*) dans leurs délégations (*l'utilisation du pluriel "délégations" indique qu'il y a plusieurs groupes distincts auxquels ils appartiennent ; "Ils prennent position au sein de leurs délégations respectives."*) tandis que sur les bords de Seine, c'est l'effervescence. Les drapeau couleur jaune paille côtoient les supporters en survêtement kaki. (*Sens générique ou indéfini : Lorsque l'on utilise "en pantalon" ou "en jupes" de manière générique ou indéfinie pour parler d'un groupe de personnes sans spécifier le nombre ou le genre, on utilise le singulier.*)

Les enfants portés sur les épaules agitent en tous sens des fanions aux couleurs de pays qu'ils ne sauraient situer sur l'un ou l'autre hémisphère.

Tout est en place, le convoi de sportifs s'ébranle. En tête (*Ne pas confondre le substantif un en-tête avec la locution prépositive en tête de, qui s'écrit sans trait d'union : une voiture-bar est à votre disposition en tête de train.*), le drapeau pentacole arborant les cinq anneaux et la flamme olympique, venue du temple d'Héra, allumée par de ravissantes vestales. Ensuite celui du pays qui reçoit cet événement (*deux orthographes acceptées : événement et évènement*) international. S'ensuit celui de la mairie de Paris. Les porte-drapeaux, têtes levées (*accord en genre et en nombre : ils ont la tête levée mais chacun leur propre tête, de ma même manière on aurait écrit jambes nues, la faute a été accordée à nos élèves car la diapositive de correction comportait une erreur*), sont fiers mais impressionnés par l'ampleur de la cérémonie.

Dans la foule, chacun reconnaît une vedette des bassins, des courts de tennis, des terrains de sports collectifs (*il y a plusieurs terrains et plusieurs sports collectifs*). Le grand nombre de sélectionnés pour ce concours panhellénique 2024 décrit la diversité des disciplines. Pour la première fois, il y aura du hip-hop dans la compétition.

On distingue les hommes et les femmes montant sur des péniches affrétées pour l'occasion, afin de parader dans l'ombre de la Dame de Fer. (*On met une majuscule aux mots qui caractérisent un surnom ou une appellation métonymique, tels les noms et les adjectifs, et on utilise la minuscule pour les mots grammaticaux comme les déterminants ou les prépositions. Guillaume le Conquérant, Alexandre le Grand, Richard Cœur de Lion, le Grand Timonier, la Pucelle d'Orléans, la Dame de fer, ce n'est pas n'importe quelle dame mais c'est du fer en général*)

Certaines nations ne sont représentées que par une seule personne, ce qui suscite des applaudissements particuliers.

Vingt-huit sports sont représentés. Le canoë sera une des activités qui se déroulera sur le fleuve capitulaire tandis que l'épreuve du contre-la-montre (*on dit « les épreuves contre la montre individuelles » mais l'épreuve du « contre-la-montre »*) cycliste aura lieu dès le premier jour. Une myriade de finales feront rêver (*Bien que l'expression "une myriade de" suggère une quantité considérable, grammaticalement, le mot "myriade" est un singulier et le verbe doit s'accorder en conséquence. Cependant, l'usage peut parfois dévier des règles strictes de grammaire pour des raisons stylistiques ou poétiques. Si vous souhaitez souligner l'idée de multitude ou diversité, et si cela est toléré dans le contexte ou le style que vous utilisez, vous pourriez parfois rencontrer des constructions au pluriel malgré un sujet singulier. Par exemple : "Une myriade de finales feront rêver." Dans cet exemple, "feront" est au pluriel pour refléter la notion de pluralité associée à "une myriade". Cependant, il est important de noter que cela peut être considéré comme un usage non conventionnel et peut ne pas être strictement grammatical. Dans un contexte plus formel, il est recommandé de*

Dictée solidaire 2024

Association La Promotion de L'Houmeau

[www.lapromotiondelhoumeau.fr](http://www.lapromotiondelhoumeau.fr)

*suivre la règle d'accord entre le sujet et le verbe. Dans cette dictée il n'y avait pas d'incidence et d'erreur possible entre fera et feront, c'est la poésie qui l'emporte) tous les fans de sport (On utilise cette expression lorsque vous voulez parler des personnes qui aiment ou suivent en général divers sports sans spécifier un sport particulier. C'est le cas ici puisqu'il s'agit dans le texte de montrer la variété de sports donc le sport en général et de fait au singulier. C'est le sport en général.)*

dans des lieux mythiques. Pour que ces finales qui s'annoncent quoi qu'il arrive épiques soient accessibles du plus grand nombre, elles se dérouleront intégralement en soirée !

(la préposition "au" est utilisée avec les adjectifs superlatifs pour exprimer la comparaison ou la qualité maximale, tandis que "du" est utilisé pour exprimer une certaine quantité. Il est correct d'utiliser au plus grand nombre comme du plus grand nombre uniquement pour cette dictée car cette phrase a été prise sur le site officiel des Jeux Olympiques 2024 même si grammaticalement les élèves ont relevé l'erreur mais qui n'avait pas d'incidence sur la dictée. Voir capture d'écran en image du site officiel !)



Les athlètes ont intérêt à bien faire leur échauffement (*Il est parfois difficile de déterminer si le possessif doit être mis au singulier ou au pluriel. C'est ainsi que l'on écrira aussi bien « ils ont accroché leur chapeau au portemanteau » (chacun n'a en effet qu'un chapeau) que « ils ont accroché leurs chapeaux au portemanteau (lequel, au bout du compte, en a bien accueilli plusieurs). Il va de soi que, quand le possédé est unique, le singulier est de rigueur. Mais quand il arriverait, au figuré, que l'on portât collectivement le chapeau, avouons qu'au sens propre la chose est plutôt rare pour un couvre-chef... - La liaison « leur échauffement » et non « leur z échauffements » - n'ayant jamais été faite lors de la dictée il était donc sous-entendu que ce serait un singulier même si grammaticalement on peut utiliser les deux.)*) pour gagner leurs épreuves. Adducteurs et abducteurs seront sollicités, heureusement les entraîneurs, préparateurs physiques (*pluriel et singulier ont été accordés car physiques s'accorde à préparateurs : pluriel ; mais toléré exceptionnellement car ce sont les préparateurs du physique, il était indiqué pluriel dans la correction initiale. Les deux accords ont été autorisés suite à débat...*), kinésithérapeutes et analystes auront établi au préalable un programme nutritif précis dans lequel les macronutriments («Macro» et «micro» se joignent sans trait d'union à un mot. Mais si ce mot commence par la lettre «i» ou «o», il est nécessaire de les séparer. Exemples: «macro-instruction», «micro-informatique». Quant au préfixe «mini», il se rattache à un nom sans trait d'union («minibus», «minijupe») sauf si ce nom commence par une voyelle («mini-ordinateur»). auront un rôle majeur.

A L'Houmeau, village de Charente-Maritime, c'est la dictée solidaire qui ouvre le chapitre « Jeux Olympiques » et une animation se prépare pour célébrer les réjouissances estivales. Le rendez-vous est donné aux courageux élèves pour festoyer dans le parc le 26 juillet pour l'ouverture des Jeux Olympiques.